

2

SE LIBÉRER DES RAPPORTS DE DOMINATION POUR ACTIVER LES POUVOIRS D'AGIR

« Les populations en situations de vulnérabilités sont freinées dans l'exercice de leurs pouvoirs d'agir par des rapports de domination qui les empêchent de s'émanciper »

CONSTATS PARTAGÉS ET HYPOTHÈSES DE TRAVAIL

- Il n'y a pas de situation de vulnérabilité ou de pauvreté par hasard. Ces situations sont toujours reliées à un « système » fonctionnant sur la base de rapports de domination.
- Les situations de vulnérabilités souvent cumulatives exposent les personnes à différentes dominations ou discriminations.
- **La domination peut caractériser des rapports sociaux entre individus, classes sociales ou groupes d'individus.** Les rapports sociaux étant en constante évolution, la domination n'est pas un état statique calqué sur le schéma dominé – dominant.
- Pour s'émanciper et gagner en pouvoir d'agir, les populations en situations de vulnérabilités doivent être en mesure d'**analyser leur contexte et leur place dans celui-ci.**
- Pour libérer les pouvoirs d'agir, les prises de consciences des rapports de domination à l'œuvre sont nécessaires à toutes les échelles : tant pour les groupes qui les subissent que pour ceux qui potentiellement peuvent en exercer.
- Travailler sur les rapports de domination n'est pas neutre : c'est un processus qui peut être violent tant pour les personnes qui s'en libèrent que pour leur entourage.
- **Toute personne peut consciemment ou non reproduire des rapports de domination**, notamment dans les dynamiques visant la réduction des inégalités. Une attention est portée à ce risque lors des réflexions sur les postures d'accompagnement.

